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БЫЛА ТОРГОВАЯ, СТАНЕТ ПРОГУЛОЧНАЯ
На Депутатской снесли почти 50 павильонов, чтобы 

обустроить комфортное городское пространство

Стр. 4

ОТ ПОЖАРОВ СПАСЕТ ОГОНЬ 
Зачем в городе проводят контролируемые отжиги сухой 

растительности и почему это правильно?
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Итак, утром 25 марта, на 10-й день 
голосования, складывалась такая 
картина: лидером была привокзаль-
ная площадь станции Иркутск-Пасса-
жирский. За нее отдали 1727 голосов. 
Кстати, на площади планируют сделать 
озеленение, монтаж освещения, уста-
новку малых архитектурных форм, 
организовать удобные пешеходные 
маршруты и места для тихого отдыха.

На втором месте десятого дня го-
лосования был четвертый этап благо-
устройства парка «Комсомольский» 
в Ленинском округе (1654 голоса). 
В случае победы там будут выполнены 

монтаж наружного освещения, устрой-
ство покрытий и озеленение, установка 
малых архитектурных форм.

На третьем месте — Падь Долгая 
(она находится между микрорайонами 
Университетским и Первомайским) — 
1645 голосов.

На четвертом — площадь Декабри-
стов (1082 голоса), на пятом — аллея 
Здоровья на улице Розы Люксембург 
(1043 голоса), на шестом — территория 
у танка «Иркутский комсомолец» (1035 
голосов), на седьмом — сад Томсона 
(773 голоса), на восьмом — Русско-

Амурский мемориальный комплекс 
(558 голосов), на девятом — улица Кар-
ла Маркса (496 голосов), на десятом — 
сквер у драматического театра имени 
Н. П. Охлопкова (495 голосов).

Но уже 30 марта лидеры 
поменялись!

На первые три места вырвались 
парк «Комсомольский» (3462 голоса), 
привокзальная площадь (3202 голоса), 
территория у танка «Иркутский комсо-
молец» (3115 голосов).

Спустя четыре дня, 3 апреля, тройка 
лидеров выглядела уже так: террито-

рия у танка (5053 голоса), парк «Ком-
сомольский» (4379 голосов), привок-
зальная площадь (4328 голосов). Еще 
через два дня, 5 апреля, лидер (танк 
«Иркутский комсомолец») остался 
на первом месте (6610 голосов), а парк 
«Комсомольский» (6055 голосов) 
и площадь у железнодорожного вокза-
ла (6581 голос) поменялись местами, 
заняв, соответственно, третье и второе 
места.

Больше десяти миллионов 
человек (!) в России уже 
приняли участие в онлайн-

голосовании за объекты благо-
устройства. Оно началось 15 мар-
та и продлится до 30 апреля. 
Голосование проводится в рамках 
федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». Среди этих деся-
ти миллионов — десятки тысяч 
иркутян, которые выбирают 
те объекты и территории, куда 
в 2025 году придет благоустрой-
ство. Мы в редакции «Иркутска» 
внимательно следим за ходом 
голосования — это открытые дан-
ные на сайте 38.gorodsreda.ru,  
где и может с легкостью отдать 
свой голос любой иркутянин 
старше 14 лет. Интересно наблю-
дать, как за последние три недели 
поменялся лидер предпочтений 
горожан среди десяти предложен-
ных к выбору проектов.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Марина Ефимова, 
администратор 
спортивного 
комплекса:

— Я считаю, что прежде 
всего нужно благоустроить 
территорию у танка «Ир-
кутский комсомолец»! Она 
практически в центре, а это 
все-таки лицо города, там 
всегда много людей. Я пони-
маю, что многочисленными 
проблемами периферии Ир-
кутска, окраин тоже нужно 
заниматься, но для начала 
просто необходимо приве-
сти в порядок центральную 
часть: она должна быть безу-
пречной. Ну и от моего дома 
это место близко, хочется 
жить в красивом и комфорт-
ном пространстве.

Сергей Деревцов, 
машинист тепловоза:

— Я однозначно отдаю 
свой голос за привокзальную 
площадь железнодорожно-
го вокзала Иркутск-Пасса-
жирский. Часто бываю там 
по роду своей деятельности. 
Там мало парковочных мест, 
это вечная проблема для 
встречающих и провожаю-
щих. Ну и это визитная кар-
точка нашего города: люди 
приезжают, и сразу у них 
складывается об Иркутске 
первое впечатление, которое, 
как известно, потом очень 
сложно изменить. Там очень 
нужно благоустройство.

Елена Колотыгина, 
педагог:

— Я считаю, что в первую 
очередь благоустроить нужно 
привокзальную площадь Ир-
кутск-Пассажирский. У меня 
даже колебаний нет при вы-
боре. Люди приезжают и оце-
нивают, получают первые 
впечатления: это лицо города, 
все ведь начинается с вокзала. 
И поэтому очень важно, чтобы 
эта площадь была удобной, 
чтобы те же туристы сразу со-
риентировались, куда им ехать, 
чтобы были указатели, удобные 
остановочные павильоны, пар-
ковки для встречающих. И сто-
янку надо продумать, подальше 
отнести ее от вокзала, потому 
что машиномест не хватает.

Татьяна Дрелова, 
пенсионерка:

— Я уже проголосовала 
за территорию у танка «Ир-
кутский комсомолец», по-
тому что живу неподалеку! 
Очень рада, что именно это 
место вышло в лидеры го-
лосования. Оно мне дорого, 
в молодости мы гуляли там 
с детьми, сейчас уже с вну-
ками бываем практически 
ежедневно. И важно, что 
это место патриотическое, 
а в нынешней ситуации 
таким мемориалам нужно 
уделять особое внимание. 
А вообще, мне нравится, как 
благоустраивают Иркутск, из-
менения очень видно, летом 
цветов много.

Елена Цапаева, 
менеджер по туризму:

— Обязательно нужно 
продолжить облагоражи-
вать парк «Комсомольский», 
там уже прошло несколько 
этапов благоустройства. 
И не надо эту масштабную 
работу бросать недоделанной 
— уж лучше завершить объ-
ект полностью и только потом 
переходить к следующим. 
У нас там живет бабушка, мы 
часто бываем в этом районе. 
Детям очень нравится играть 
на различных площадках, 
а нам, взрослым, — гулять 
по обновленному простран-
ству. Это уже один из самых 
больших и красивых парков 
Иркутска, так пусть он станет 
еще и самым лучшим!

СКОЛЬКО ЛЮДЕЙ, СТОЛЬКО И МНЕНИЙ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «Три территории вышли в лидеры 

голосования по благоустройству. Какому объекту из них вы отдали бы предпочтение?»  

Окончание на стр. 4

БОРЬБА ХОРОШЕГО С ЛУЧШИМ
Как горожане поменяли лидера в голосовании за объект благоустройства‑2025

С прохожими беседовала Елена Алексеева. Фото автора

КАК МЕНЯЛСЯ ЛИДЕР ГОЛОСОВАНИЯ
Три объекта благоустройства в городе 
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28 марта, еще лежит снег в Ир-
кутске. На фото — мэр Руслан Бо-
лотов голосует за объекты бла-
гоустройства в 2025 году. В ответ 
на вопрос «Какому из десяти 
объектов отдали предпочте-
ние, Руслан Николаевич?» глава 
Иркутска сказал, что об этом уз-
наем после 30 апреля: «Именно 
тогда станет очевидным выбор 
большинства иркутян, и я обяза-
тельно сообщу вам, совпал ли он 
с моим»
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СТАНУТ КАК НОВЕНЬКИЕ
Какие улицы Иркутска в этом году ждут большого ремонта?

Правобережный округ
 9 Байкальская от Тимирязева до Советской;
 9 Горького от Гагарина до Пролетарской;
 9 Володарского от Карла Маркса до Дзержинского;
 9 Пролетарская от Польских Повстанцев до Карла Маркса;
 9 Литвинова от Карла Маркса до Тимирязева.

Ленинский округ
 9 20-й Советский переулок от Розы Люксембург до объездной дороги 

Ново-Ленино;
 9 Дублер Розы Люксембург («Малая Роза») от 15-го Советского переул-

ка до 21-го Советского переулка;
 9 Ленинградская от Новаторов до Маршала Говорова.

Октябрьский округ
 9 Трудовая от Волжской до Иркутской 30-й Дивизии;
 9 25 Октября от Советской до Лебедева-Кумача;
 9 Байкальская от дома № 265б до дома № 291а;
 9 Трудовая от Пискунова до 4-й Советской.

Свердловский округ
 9 Сеченова от микрорайона Юбилейного до Академической;
 9 Академическая от Старо-Кузьмихинской до Костычева;
 9 Чайковского от Маяковского до Терешковой;
 9 Переулок Спортивный от Джамбула до Маяковского;
 9 Якоби от Захарова до микрорайона Ершовского.

Людмила Измайлова. Фото пресс-службы администрации Иркутска

Список состоит из 18 объектов, все они будут приведены 
в порядок по национальному проекту «Безо пасные каче-
ственные дороги». Городская власть определила подряд-

ные организации, которые выполнят комплексные ремонты. 
«Работы по нацпроекту начнутся в мае. В течение строительно-
го сезона обновим свыше 19 километров улиц. Самыми протя-
женными участками, которые приведем в нормативное состоя-
ние, будут Ленинградская и «Малая Роза» в Ленинском округе», 
— сообщил «Иркутску» Руслан Болотов. В прошлом году в го-
роде отремонтирован 21 участок улиц (свыше 23 километров). 
В 2024 году запланированы работы на следующих улицах:

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ГАГАРИНСКИЕ МЕДАЛИ ДЛЯ ИРКУТЯН
Награды получили научные сотрудники 
космической сферы и популяризаторы 

этой темы

12  апреля вся страна 
отмечает День кос-
монавтики, а совсем 

недавно, 9 марта, исполнилось 
90 лет со дня рождения Юрия 
Гагарина. Награды в честь 
этой даты вручили в конце 
марта иркутянам, которые 
внесли существенный вклад 
в развитие современной кос-
монавтики и ее популяриза-
цию.

Среди награжденных медалью 
«В честь 90-летия со дня рождения 
Юрия Гагарина» общественной органи-
зации ветеранов Вооруженных сил РФ: 
Максим Еселевич, заведующий лабо-
раторией Института солнечно-земной 
физики СО РАН, Валентин Лебедев, 
старший научный сотрудник того же ин-
ститута, Галина Модестова, заведующая 
отделом Сибирского филиала ВНИИФ-
ТРИ, Дмитрий Семенов, руководитель 
Большого иркутского планетария, Олег 
Шишмаков, педагог дополнитель-
ного образования, руково-
дитель кружка ракетомо-
делистов, Владимир 
Алексеевич Шелехов, 
главный специалист 
по работе с госорга-
нами и организа-
циями реального 
сектора экономики 
Института динами-
ки систем и теории 
управления имени 
В. М. Матросова  
СО РАН, кандидат 
технических наук, Сергей 
Язев, профессор ИГУ.

Максим Еселевич руководит 
лабораторией, которая ведет посто-
янный мониторинг состояния около-
земного космического пространства, 
фиксируя положение космических 
аппаратов и фрагментов космического 
мусора. Валентин Лебедев ведет высо-

коэффективные наблюдения за теми же 
объектами, но в радиодиапазоне, ис-
пользуя уникальный радар. Отдел, 

которым руководит Галина Моде-
стова, определяет положение 

искусственных спутников 
Земли с помощью лазер-

ных установок.
Олег Шишмаков 

— бывший летчик, 
который более 40 лет 
занимается популя-
ризацией авиа- и ра-

кетомоделирования 
среди школьников. 

Сергей Язев, профессор 
ИГУ, руководитель об-

серватории ИГУ, известен 
как неутомимый популяриза-

тор астрономии и космонавтики, 
автор сценария научно-популярно-
го фильма «Космическая история 
России».

Юлия Железнова
Фото автора

Праздничное 
мероприятие 

«День космонавти-
ки» пройдет 12 апреля 

с 15.00 до 17.00 на площад-
ке у иркутского планетария 

в 130-м квартале. Гостей 
ждут конкурсы, загадки 
и игры на космическую 
тему. Праздник органи-

зован при поддержке 
администрации 

города.

Среди тех, кто получил награду, 
— Дмитрий Семенов, руково-
дитель Большого иркутского 
планетария и создатель четырех 
действующих планетариев, каж-
дый из которых стал площадкой 
для развития и популяризации 
научных знаний о космосе и кос-
монавтике

ЯН ЦАПНИК ОЗВУЧИТ НИКОЛАЯ КАМОВА
Близится к завершению работа над фильмом 

о создателе легендарных вертолетов семейства Ка

Рабочее название картины — «Он 
придумал вертолет», она ста-
нет частью биографического 

документального сериала «Киноин-
тервью», который производит Кино-
компания Юрия Яшникова. В основу 
фильма о знаменитом авиаконструк-
торе легло реальное интервью, взятое 
у Камова одним из лучших советских 
репортеров второй половины XX века 
Эдуардом Церковером. Именно эта 
беседа будет воссоздана с максималь-
ной реалистичностью, для чего будут 
использованы как архивные материа-
лы, записи кинохроники, так и совре-
менные приемы: анимация и компью-
терная графика.

По сценарию, Николай Камов рассказыва-
ет журналисту, как, будучи еще мальчишкой, 
увидел в небе над Иркутском самолет Sopwith, 
который показался ему фанерной этажеркой 
с мотором. Стоянка самолетов была на льду 
Ангары, недалеко от дома Камова. Именно этот 
случай и зародил в душе будущего легендарно-
го авиаконструктора мечту об авиации.

Создатели фильма считают большим везе-
нием согласие популярного российского актера 

Яна Цапника принять участие в озвучивании 
фильма. Студийная запись уже прошла в Санкт-
Петербурге. В картине голосом Яна Цапника 
будет говорить главный герой. Роль его собесед-
ника Эдуарда Церковера озвучил артист дубля-
жа Михаил Хрусталев из Санкт-Петербурга.

— Самое главное качество Николая Камо-
ва, кроме, естественно, таланта, — это умение 
не врать и не позволять врать самому себе. 
На мой взгляд, это и помогало ему добиваться 
невообразимых по масштабу целей. Убежден, 
что историю таких людей должны знать совре-
менники. Мы очень много потеряли, когда кто-
то посчитал, что это не нужно. Это фундамент, 
база! Нечто, что не только рождает гордость 
за нашу страну, но и действительно помогает 
расти и развиваться, при понимании, что им 
было еще сложнее. Я попытался привнести что-
то живое в эту роль, сделать Николая Камова 
не памятником, а человеком. Сильным чело-
веком, у которого была своя цель, — говорит 
Ян Цапник, актер, исполнитель роли Николая 
Камова.

Премьера фильма «Он придумал вертолет» 
намечена на июнь 2024 года. Чтобы посмотреть 
его в числе первых, зарегистрируйтесь на он-
лайн-премьеру на сайте киноинтервью.рф.

Илья Спирин
Фото Кирилла Димова

В студии идет работа по озвучиванию: Ян 
Цапник говорит за легендарного кон-
структора Николая Камова. Кстати, актер 
родился в Иркутске в семье народного 
артиста России Юрия Цапника. Известен 
зрителям по ролям в сериалах «Брига-
да», «Бандитский Петербург», «Убойная 
сила» 

Николай Камов (1902–1973) — создатель леген-
дарных вертолетов семейства Ка и уникальной 
соосной системы винтов, повторить которую 
не удалось ни одному конструктору в мире. 
После его кончины конструкторское бюро его 
имени продолжило выпускать винтокрылые 
машины семейства Ка. Среди них ставшие 
по-настоящему культовыми боевые вертолеты 
Ка-50 «Черная акула» и Ка-52 «Аллигатор»

«Большое видится на расстоянье», — сказал классик (поэт Сергей Есенин). Именно эти 
строки мы в редакции «Иркутска» вспомнили, увидев этот снимок. Так выглядит с высоты 
птичьего полета улица Терешковой возле вокзала после комплексного ремонта по нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные дороги». Все сделали в прошлом году: заме-
нили 650 метров трамвайных путей, обновили асфальт, обустроили ливневку, восстановили 
пешеходную зону вдоль трамвайной линии, отремонтировали тротуар и подпорную стенку
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БЫЛА ТОРГОВАЯ,  
СТАНЕТ ПРОГУЛОЧНАЯ

На улице Депутатской прошлым летом снесли 
почти 50 павильонов, чтобы обустроить еще одно 

комфортное городское пространство

Одним из первых летом 2023 года 
снесли капитальное строение — кафе 
быстрого питания, расположенное 
на улице Депутатской в районе дома 
№ 11.

— Арбитражным судом Иркут-
ской области в 2021 году при выне-
сении решения о сносе установлено, 
что пользователь спорного объекта 
фактически не являлся его собствен-
ником, не имел прав на приобрете-
ние земельного участка, тем самым 
злоупотребил исключительным 
правом, которое предусмотрено 
действующим законодательством, 
— прокомментировала ситуацию 
начальник управления муниципаль-
ного земельного контроля КУМИ 
администрации города Кристина Го-
лик. — От исполнения решения суда 
должник злостно уклонялся, про-
должая вести бизнес в объекте, под-
лежащем сносу. Исполнительный 
лист был передан в службу судебных 
приставов по Иркутской области. 
Работы по сносу проведены в рам-
ках исполнения муниципального 
контракта, расходы с должника уже 
взысканы.

Кроме кафе снесли также 48 не-
стационарных торговых объектов 
(НТО) по обеим сторонам улицы 
Депутатской, шесть из них — в при-
нудительном порядке в рамках 
действующего законодательства. 
Это были продуктовые павильо-
ны, салоны сотовой связи, объекты 
по продаже мороженого и так далее. 
Исполнением соответствующего по-
становления мэрии занимался коми-
тет по экономике и стратегическому 

планированию администрации 
Иркутска. В него поступало много 
жалоб иркутян на эти павильоны 
из-за мусора, грязи, контингента, 
который там собирался, а также 
много было вопросов как к качеству 
продукции, так и СанПиН, которые 
не соблюдались.

— Все эти объекты снесли в ав-
густе и декабре прошлого года как 
самовольно размещенные, ни у од-
ного не было соответствующих до-
кументов, — уточнила начальник де-
партамента потребительского рынка 
комитета по экономике и стратеги-
ческому планированию администра-
ции Иркутска Марина Кондакова. 
— Сделано это было для того, чтобы 
провести на участке благоустройство 
общественной территории. Факти-
чески мы уже на финишной прямой 
по очистке улицы от установленных 
без правовых оснований НТО, остал-
ся только один павильон, у него есть 
обеспечительные меры, которые бу-
дут сняты в ближайшее время.

А что появится вместо снесенных 
павильонов на Депутатской? Как 
нам пояснили в комитете по город-
скому обустройству администрации 

Иркутска, в 2024 году здесь будут 
проведены работы в рамках реали-
зации муниципальной программы 
«Формирование комфортной и без-
опасной городской среды».

На тротуарах уложат плитку, 
смонтируют современное освеще-
ние, проведут озеленение с устрой-
ством газона и цветника, посадкой 
кустарников: спиреи серой, спиреи 
японской, кизильника, чубушни-
ка, а также кленов гиннала, лип, 
серебристых тополей. Также запла-
нирована установка малых архитек-
турных форм — урн, скамеек, пергол 
(уличные конструкции, которые 
затеняют зону отдыха на открытом 
воздухе. — Прим. ред.).

Вместо улицы с незаконными 
торговыми объектами появится ком-
фортное прогулочное пространство. 
Работы по благоустройству начнутся 
с наступлением тепла, а результаты 
этих преобразований мы увидим уже 
осенью.

 Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова 

и из архива управления 
муниципального земельного контроля 

КУМИ

В редакцию «Иркутска» 
на днях позвонили чита-
тели, обратившие вни-

мание, как в последнее время 
изменилась улица Депутатская. 
По обеим ее сторонам — от пере-
сечения с Советской до пере-
крестка с Красных Мадьяр 
чуть более чем за год снесли 48 
временных торговых павильо-
нов и одно капитальное строе-
ние. Репортерская группа на-
шего еженедельника по просьбе 
местных жителей выясняла, 
для чего это делается.

Совсем скоро на всем протяжении улицы Депутатской — от перекрестка 
с Советской и до Красных Мадьяр начнут благоустройство по программе 
«Формирование комфортной и безопасной городской среды». Так что сни-
мок фоторепортера «Иркутска» вполне может стать историческим: по нему 
мы будем сверять, что изменилось к лучшему на еще одном участке город-
ского пространства

Посмотрите, как менялась территория рядом с домом № 11 на улице Депутатской летом прошлого года. В июне здесь 
снесли большое капитальное строение, в котором размещалось кафе быстрого питания. Объект был построен без 
правовых оснований и снесен по решению Арбитражного суда Иркутской области. Сейчас вместо кафе — ровное 
место, но уже скоро территорию благоустроят. Работы планируют завершить в этом году

И 11 апреля, в тот момент, когда вер-
стался этот номер «Иркутска», который 
вы держите в руках, тройка сохраняла 
свои позиции: территория у танка вы-
рвалась вперед, значительно увеличив 
отрыв (11 904 голоса), парк «Комсомоль-
ский» в Ленинском округе — 7598 голо-
сов и привокзальная площадь с уверен-
ным «серебром» за 10 537 голосов.

А ведь до окончания голосования 
еще почти две недели. Какими будут 
цифры, например, после ближайших 
выходных, к понедельнику, 15 апре-
ля? Их легко можно будет посмотреть 
на сайте 38.gorodsreda.ru (а заодно 
и проголосовать).

Кстати, по словам заместителя пред-
седателя правительства РФ Марата Хус-
нуллина, федеральный проект «Форми-
рование комфортной городской среды» 
по решению президента продлевается 
до 2030 года. «К этому периоду мы 
должны улучшить качество городской 
среды в полтора раза, при этом необхо-
димо опираться на мнение россиян. Для 
этого запустили всероссийское онлайн-
голосование за объекты благоустрой-
ства, которое в этом году проходит уже 
в четвертый раз», — приводит пресс-
служба его комментарий.

А мы напомним, что Иркутск участву-
ет в проекте с 2017 года. За это время 
в областном центре преобразили около 
90 (!) городских пространств.

— В прошлом году более 67 тысяч ир-
кутян отдали свои голоса за то или иное 
общественное пространство. Я очень 
рад, что жителям небезразлично, как 
будет выглядеть Иркутск, и они активно 
включаются в процесс голосования. Все 
мы хотим жить в удобном и комфортном 
городе, и от нас зависит, какие проекты 
будут реализованы в столице Прибай-
калья, — убежден мэр города Руслан 
Болотов. — Я сделал свой выбор. Это 
народное голосование — все мы можем 
повлиять на его итог. Иркутск преобра-
жается для нас с вами, и принять участие 
в этом сегодня может каждый.

Волонтеры помогают иркутянам го-
лосовать за территории, представленные 
на онлайн-площадке 38.gorodsreda.ru.  
Добровольные помощники работают 
в торговых центрах, учреждениях культу-
ры и общественных местах. Среди них — 
члены волонтерских организаций, сотруд-
ники администрации и подведомственных 
учреждений. Примкнуть к команде может 
любой житель города старше 14 лет. Для 
этого нужно зарегистрироваться на сай-
те dobro.ru, установить на свой планшет 
или телефон (с операционной систе-
мой Android) специальное приложение 
и пройти краткий видеокурс. Авторизация 
происходит по номеру телефона. Это удоб-
но тем, у кого нет регистрации на портале 
«Госуслуги».

В этом году в Иркутске в первую оче-
редь благоустроят территории, победив-
шие в голосовании 2024 года: береговую 
линию реки Ушаковки в районе улицы 
Храмцовской, сквер «Ирис» (бульвар 
Рябикова, 20а), бульвар Солнечный 
(улица Байкальская, от дома № 284 
до дома № 290), участок улицы Лермон-
това от Игошина до Колхозной (район 
ИРНИТУ).

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Инфографика Олега Некипелова

Окончание. Начало на стр. 2

БОРЬБА 
ХОРОШЕГО 
С ЛУЧШИМ

Как горожане 
поменяли лидера 

в голосовании за объект 
благоустройства‑2025
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ПАТРИОТИЗМ МОЖЕТ БЫТЬ РАЗНЫМ
Новые формы работы ветеранских общественных организаций воины СВО 

обсудили в диалоге с мэром

— Мы с вами встреча-
емся для того, чтобы 

вырабатывать новые 
алгоритмы поддержки, 
это важно и нужно. 
Очень много еще пред-
стоит сделать, все, что 

связано с СВО, — это 
большой раздел работы 

администрации Иркутска, на-
чиная с комплектования боевых частей 
и заканчивая помощью семьям (многое 
делается на бытовом уровне, напри-
мер, 143 семьи обеспечили дровами. 
— Прим. ред.). Сейчас мы передаем 
в войска технику, специальное обо-
рудование, все самое необходимое. 
Но и вопросы патриотического вос-
питания молодежи, подготовки кадров 
тоже очень важны, и мне очень хоте-
лось бы послушать ваши предложения 
по этому направлению, — обратился 
к собравшимся Руслан Болотов.

Главная новость: сейчас в Ростове-
на-Дону готовят к передаче нашим 
бойцам 22 автомобиля, это легко-
вые машины, микроавтобусы, УАЗ, 
три ГАЗа, КАМАЗ, прицеп — тяжелая 
техника необходима при укреплении 
новых позиций во время наступления 
нашей армии. Все автомобили на ходу 
и полностью отремонтированы, они 
прошли полное техобслуживание 
(и так происходит всегда) на муници-
пальных предприятиях — в «Иркут-
скавтодоре», «Иркутскгортран-
се» и «Иркутскавтотрансе». 

Что касается патриотиче-
ского воспитания: в Иркутске 
работает центр «Патриот», 
там обучаются ребята от 13 
до 35 лет, много молодых 
талантливых педагогов, трене-
ров, наставников. В «Патриоте» 
занимаются кадетские классы воздуш-

но-десантного профиля. На его базе 
существует региональный центр «Аван-
гард»: более 3,5 тысячи десятиклассни-
ков и первокурсников ссузов Иркутска 
проходят здесь учебные сборы по ос-
новам военной службы. Центр тесно 
взаимодействует со штабом Поста № 1 
у Вечного огня.

С нового года открыты три новых 
направления обучения: «Оператор 
беспилотных летательных аппаратов», 
«Специалист по обслуживанию и ре-
монту беспилотных летательных 
аппаратов», «Тактическая меди-
цина» и «Основы самообороны».

В иркутских школах ведут 
свою деятельность военно-па-
триотические клубы и объедине-
ния, открыты кадетские классы, 
отряды МЧС, МВД, Рос гвардии, 
ФСБ, казачьих войск — всего 53 (!) 
объединения патриотической направ-
ленности. С 2021 года по поручению 
Руслана Болотова в школах с 1-го 
по 11-й класс преподают иркутскове-
дение, и как показала практика, детям 
это очень интересно. Над его концеп-
цией работали профессора иркутских 
вузов, учителя, историки. К концу года 
планируется выпуск учебника по этому 
предмету, он уже прошел все требуе-
мые законодательством согласования 
в Министерстве просвещения РФ.

Заместитель председателя ИРО 
организации «Ветераны специальной 
военной операции» Андрей Пурас счи-

тает, что нужно совершенство-
вать существующую единую 

систему патриотического 
воспитания в Иркутске 
и привлекать к нему пред-
ставителей патриотических 
организаций, в том числе 

ветеранов боевых действий 
СВО. Но делать это нужно 

стуктурированно: сформиро-
вать систему психологического от-

бора и педагогической подготовки тех 
воинов, кто планирует работать с деть-
ми, а в дальнейшем возможно и трудо-
устройство. Такой опыт в нашей стране 
уже есть: в советских школах началь-
ную военную подготовку всегда 
вели офицеры запаса. И сейчас 
в патриотических организациях 
Иркутска, занимающихся работой 
с молодежью, есть вакансии.

— Мы об этом давно го-
ворим на разных уровнях, 

— отметил председатель 
президиума координаци-
онного совета по патри-
отическому воспитанию, 
межнациональным 
и межконфессиональным 

отношениям при мэре го-
рода Иркутска Андрей Белов. 

— Для работы с детьми нужно 
отбирать и готовить людей, нужно об-
разование. Более того, мы предлагаем: 
предоставьте список людей, которые 
готовы к обучению в Иркутском регио-
нальном колледже педагогического об-
разования. Я уже говорил с директором 
колледжа, она готова создать отдель-
ный курс, возможно, даже ускоренный, 
за год — по профилю «дополнительное 
образование». И у нас будут уже дипло-
мированные специалисты.

Обсудили также необходимость из-
менений в допризывной подготовке, 
ее переориентации на современную 
тактику ведения боевых действий. 
Присутствующие также хотели бы ви-
деть более четко сформулированными 
критерии эффективности патриотиче-
ской работы с молодежью. Высказали 
предложение конкретизировать цели 
общественных ветеранских органи-
заций в работе с детьми, потому что 
у общества множество нерешенных 
проблем с подрастающим поколением 
и, возможно, есть ниши не менее акту-

альные, чем просто проведение уроков 
патриотизма в школах.

— В Иркутске в свое время 
работала такая органи-

зация — «Режимный 
молодежный отряд», 
сотрудничала с право-
охранительными ор-
ганами, — напомнил 
заместитель руководи-

теля по связям с обще-
ственностью ИРО межре-

гиональной общественной 
организации «Союз добровольцев Дон-
басса» Олег Давыдов. — Ребята прово-
дили рейды с подразделением по делам 
несовершеннолетних по выявлению 
беспризорников, занимались охраной 
общественного порядка, они чувствова-
ли свою социальную значимость, при-
частность, нужность, и это ими двига-
ло. Может быть, и нашим ветеранским 
общественным организациям подумать 
в этом направлении?

— Спасибо за ваши мнения. Вы все 
были правы, по большому счету патри-
от — понятие многогранное, — подвел 
итог встречи Руслан Болотов. — Мы 
говорим о том, как направить молодого 
гражданина на путь такого служения. 
Оно может быть разным, и это не всег-
да человек в форме на передовой. Тему 
нужно понимать шире. Женщины, 
которые вяжут маскировочные сети, 
— патриотки, врачи, которые спасали 
жизни в пандемию коронавируса, зная, 
чем рискуют (многие сами погибли), 
— тоже патриоты. Служений много, 
но каждое ведет к одному — чтобы твоя 
страна жила лучше. Вот это мы и долж-
ны донести до наших детей. И понима-
ние этих смыслов поможет нам найти 
нужные алгоритмы построения патрио-
тической работы с молодежью.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

10  апреля в мэрии прошла 
встреча главы Иркутска 
Руслана Болотова с пред-

ставителями патриотических 
организаций и участниками СВО. 
Она стала продолжением прошед-
шего в марте «Открытого диалога» 
с представителями некоммерче-
ских организаций и городских 
сообществ — организаторов движе-
ний по поддержке участников СВО 
и членов их семей. Тогда обсудили 
множество актуальных проблем, 
но в рамках одного мероприятия 
решить их все практически нере-
ально. Поэтому и было принято ре-
шение продолжить более детальное 
и регулярное общение в админи-
страции областного центра. На этот 
раз главными темами стали патри-
отическое воспитание молодежи, 
оказание помощи воинским частям 
и подразделениям в Донбассе и под-
держка семей наших бойцов.

В Иркутске выделили автомобиль для сбора гуманитарной помощи на СВО по городу: «Иркутскавтотранс» передал 
фонду «Любимый город» микроавтобус Fiat Ducato. Его подготовили для перевозки грузов: убрали сиденья для пас-
сажиров, освободили пространство для коробок. Для того чтобы воспользоваться услугой, нужно позвонить по те-
лефону фонда «Любимый город» 92-00-00 и сделать заявку. Также любой человек, который хочет оказать помощь 
военнослужащим, может принести посылку в пункт сбора по адресу: улица Ямская, 12
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ВЕКТОР ЕВГЕНИЯ САВЧЕНКО
Депутат думы Иркутска рассказал об активной работе в округе № 4

Избирательный округ № 4 включает в себя ули-
цы Баумана, Севастопольскую, Розы Люксембург 
— все, что входит в границы 18-го и 21-го Советских 
переулков. Не так давно в его состав вошел еще 
и жилой микрорайон «Эволюция». Территория 
очень неоднородная — многоэтажные крупнопа-
нельные дома советских времен, новостройки, част-
ный сектор, есть также ветхое и аварийное жилье. 
Соответственно, и запросы на перемены у людей 
здесь разные.

— Так как район Ново-Ленино активно застраи-
вался в советское время, одной из ключевых за-
дач все годы моей депутатской работы был ремонт 
дворов, приведение в порядок дорог, тротуаров, 
установка и обустройство детских площадок, орга-
низация новых парковок возле социально значи-
мых объектов. В цифрах это более 40 придомовых 
территорий, 45 детских и спортивных площадок, 
свыше 30 автопарковок. Наиболее значимые объ-
екты, например, такие, как скверы в границах 
улиц Баумана, 212 и Севастопольской, 257, а также 
Розы Люксембург, 227–235, благоустроены по про-
граммам «Народные инициативы» и «Формиро-
вание комфортной городской среды». Сегодня там 
на месте пустырей организованы игровые зоны для 
малышей, спортивные — для подростков и места от-
дыха для старшего поколения.

— Типичная для Иркутска проблема 
— переполненные школы и детские сады. 
Как она решается в вашем избирательном 
округе?

— К началу нового учебного года на территории 
избирательного округа № 4 должно завершиться 
строительство дополнительного блока школы № 53. 
По сути, это будет полноценное учебное заведение 
на 500 учащихся, с актовым и спортивным залами, 
библиотекой, современными классами, кабинетами 
для творчества, столовой. К проектированию зда-
ния мы приступили еще в 2016 году, но в процессе 
выяснилось, что для его возведения недостаточно 
места. Заручившись поддержкой градостроительно-

го комитета, смогли скорректировать существующие 
границы участка. Эта бюрократическая процедура 
заняла очень много времени. Совместными усили-
ями с директором школы и родительским комите-
том мы этот путь прошли. Еще несколько лет ушло 
на проектирование и прохождение всех необхо-
димых экспертиз. Но сейчас уже можно сказать, 
что строительство выходит на финишную прямую 
и к осени новое здание примет первых учеников.

Что касается школы № 38, то она тоже постоянно 
находится в поле зрения. Здание далеко не новое, 
чтобы продлить срок его службы — вынесли из-под 
строения теплосети, укрепили фундамент, капи-
тально отремонтировали спортзал, реконструирова-
ли стадион.

Дефицита мест в детсадах в моем округе нет. 
Но все четыре дошкольных учреждения нуждаются 
в текущем ремонте. За счет средств «депутатского 
фонда» всем оказывается помощь. В прошлом году 
в детском саду № 125 починили малые архитектур-
ные формы, установили ограждения для зонирова-
ния дошкольных групп, выполнили ремонт логопе-
дического кабинета, закупили мебель. В этом году 
планируем обновить фасад и спортивную площадку.

— Средства «депутатского фонда» ис-
пользуются всеми по-разному — кто-то 
направляет на одно большое дело, кто-то 

— на решение мелких текущих вопросов. 
Какую стратегию выбираете вы?

— Я использую «депутатский фонд» в основном 
на решение актуальных проблем, которые не требу-
ют отлагательств. Это, как правило, ремонт детских 
и спортивных площадок, тротуаров, пешеходных пе-
реходов, обустройство освещения, обрезка деревьев.

— Недавно у нас в редакции была встреча 
с руководителем Совета ветеранов Ленин-
ского округа Верой Николаевной Афана-
сьевой. Она рассказала, что в Ново-Ленино 
много активных пожилых людей. Какую 
помощь вы оказываете ветеранам?

— У нас действительно много активных обще-
ственников, во многом благодаря их инициативам 
Ново-Ленино преображается. В моем избиратель-
ном округе работают шесть ТОСов. Мы часто со-
бираемся, обсуждаем насущные вопросы. Я считаю, 
что залог успеха депутатской работы — прислуши-
ваться к просьбам людей, уделять внимание их про-
блемам и решать их совместно.

Что касается непосредственно ветеранских орга-
низаций, то с Верой Николаевной мы давно и пло-
дотворно сотрудничаем. Для работы совета было 
выделено три квартиры. До этого в помещениях на-
ходилась художественная школа № 5, но после того, 
как учреждение обрело новое здание, квартиры 
освободились, и в них проводят свои мероприятия 
ветераны.

В округе мы все вместе отмечаем праздники — 
на площадке сквера «Россия» каждый год проходят 
День пожилого человека, Новый год, Масленица. 
Ко Дню Победы здесь организуем концерт, ветера-
нам тыла вручаем подарки.

— У вас в избирательном округе есть 
ведь еще одна традиция — отмечать сти-
пендиями талантливых детей и педагогов.

— С 2015 года в декабре и мае я вручаю 30 по-
ощрительных стипендий учащимся школ № 53, 
38 и 57. Эта традиция призвана подчеркнуть, что 
талант и труд не остаются незамеченными. Это сво-
еобразная благодарность детям за хорошую учебу, 
спортивные достижения, творческие выступления, 
за любое успешное дело. Я очень надеюсь, что таким 
образом поддерживаю вектор на активную работу 
и интересную жизнь.

То же самое и с педагогами, чей труд сегодня 
сильно недооценен. Так я выражаю им свою личную 
благодарность за работу.

— Вы планируете в сентябре принять 
участие в выборах и продолжить работу 
в думе восьмого созыва. Какие задачи перед 
собой ставите?

— Среди масштабных — завершение реконструк-
ции объездной трассы на улице Баумана по про-
грамме «Безопасные качественные дороги». В ЖК 
«Иннокентьевская слобода» необходимо устранить 
нарушения, допущенные при строительстве. В част-
ности, вместе с жителями уже разработали проект 
ремонта фасада одного из домов. Он будет прово-
диться на условиях софинансирования: 30% — соб-
ственники и 70% — городской бюджет.

В этом году в избирательный округ № 4 вошел 
жилой комплекс «Эволюция», там по градострои-
тельному плану предусмотрено создание зеленой 
зоны — «Парка времени». Жители «Эволюции» уже 
обращались ко мне с тем, чтобы активизировать 
работу по созданию этого общественного простран-
ства. Думаю, что, объединившись, мы с этой задачей 
справимся.

Евгения Савченко уже можно назвать 
депутатом со стажем. Впервые он был 
избран в состав представительного 

органа без малого 10 лет назад. Доверие ему 
оказали жители Ново-Ленино, где располо-
жен избирательный округ № 4. В 2011 году 
Евгений Владимирович возглавил муници-
пальное предприятие «Управление капи-
тального строительства (УКС) Иркутска». 
За семь лет работы в УКС под его руковод-
ством в Ленинском округе были возведены 
новый микрорайон «Эволюция» и школа 
№ 69, проект которой стал типовым не толь-
ко для Иркутска, но и для многих других 
городов Российской Федерации. В этом году 
Евгений Владимирович планирует вновь 
участвовать в думских выборах, которые 
пройдут в сентябре.

Депутат городской думы Евгений Савченко 
в гостях у редакции «Иркутска»: говорили 
о строительстве школы № 53, сотрудничестве 
с ветеранскими организациями, благоустрой-
стве и стипендиях для школьников. Евгений 
Владимирович — опытный депутат: в первый 
раз выиграл мандат в 2014 году. Оценив его 
продуктивную работу, жители части микрорай-
она Ново-Ленино переизбрали своего депутата 
на второй срок в 2019-м

Традиционное вручение стипен-
дий депутата Савченко в конце 

учебного года в школах избира-
тельного округа № 4 (№ 38, 52 
и 57). «Это не столько награда 

за активность детей в учебе, 
творчестве, спорте, обществен-

ной деятельности, сколько 
признание важности того, чем 
занимаются ребята, — уверен 

Евгений Владимирович. — Это 
нужно, чтобы показать, что мы 
видим их достижения, гордим-

ся ими и уважаем их. Просто 
многие, к сожалению, ленятся, 
предпочитают посидеть с гад-

жетами, побегать на улице, 
поэтому тех, кто трудится, зани-

мает активную жизненную по-
зицию, нужно поддерживать»

На фото — территория вдоль дома на Сева-
стопольской, 255, которую привели в порядок 
по просьбам жителей. Одна из ключевых задач 
депутата — благоустройство придомовых тер-
риторий. По словам Евгения Савченко, в изби-
рательном округе № 4 значительное количество 
домов построены в советское время и по согласо-
ванию с жителями во дворах планомерно прово-
дятся ремонтные работы Алексей Буренин. Фото автора и из архива Евгения Савченко
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«А НУ-КА, БАБУШКИ!»
Конкурс для старшего поколения прошел 

в микрорайоне Топкинском

СТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН — 2024 НАЧИНАЕТСЯ
Депутаты думы поделились с «Иркутском» своими планами 

по благоустройству в городе

— У нас в городе Иркутске 
свыше 160 тысяч пенсионеров. 
У каждого есть, разумеется, свои 
способности, таланты, стремления, 
и здесь, на конкурсе, они могут их 
реализовать, показать себя. Также 
благодаря открытию культурно-
досугового центра «Марат» наши 
пенсионеры могут собираться, 
проводить встречи, репетировать, 
выступать на разных площадках 
и показывать свое мастерство, — 
отметил Юрий Диомидович.

В конкурсе приняли участие 
пять команд: «Пионерочки-пен-
сионерочки», «Неугомонные», 
«Хозяюшки-подружки — из Ради-
щево старушки», «Очаровашки», 
«Полевые ромашки». Каждая 
команда подготовила визитную 
карточку, а далее их ожидало не-
сколько конкурсов — интеллекту-
альный «Дружная семья», музы-
кальный «Песенка-чудесенка», 

Как рассказала депутат от избирательного округа № 1 
Светлана Кузнецова, в 2019 году в поселке Жилкино был 
установлен корт, уже бывший в эксплуатации, и все эти 
пять лет он фактически пустовал, потому что пользоваться 
им было невозможно. И все эти пять лет Светлана Пав-
ловна добивалась установки нового спортивного объекта, 
и это удалось — в ближайшее время состоится конкурс 
по определению подрядной организации.

Подрядчик полностью заменит оборудование, уложит 
резиновое покрытие. Таким образом, заниматься на корте 
можно будет летом и зимой (заливать лед). Стоимость ра-
бот — 8,6 млн рублей.

Также Светлана Кузнецова вместе со специалистами 
управления по физической культуре, спорту и молодеж-
ной политике администрации города обсудила вопрос 
о привлечении к работе инструктора по спорту. Ведь дети 
должны заниматься не только на качественном катке, 
но и под руководством опытного тренера.

— Пять лет при принятии бюджета я требовала от го-
родских властей замены оборудования, и вот наконец 
в этом году в поселке Жилкино появится новый корт, 
которого жители так долго ждали. Я рада, что этого до-
билась, и буду контролировать каждый этап замены обо-
рудования, — отметила Светлана Павловна.

В избирательном округе № 12 в этом году тоже пройдут 
долгожданные ремонтные работы автомобильной дороги 
на улице 25 Октября (от улицы Советской до улицы Лебе-
дева-Кумача). Их будут проводить по национальному про-
екту «Безопасные качественные дороги».

— Контракт на 65 миллионов рублей подписан 
с АО «Дорожник». Согласно документу, работы должны 
начаться с 15 апреля, а завершиться до 1 октября, — рас-
сказал депутат думы Александр Друзенко.

Подрядной организации необходимо будет заменить 
дорожное полотно, отремонтировать тротуары, заменить 

пешеходные ограждения, установить опоры освещения 
с люминесцентными лампами, снести деревья, провести 
компенсационную посадку зеленых насаждений и пере-
устроить колодцы.

Вице-спикер городской думы Виталий Матвийчук 
и депутат Евгений Савченко встретились с местными жи-
телями, чтобы обсудить проведение работ по облагоражи-
ванию территорий в дальнейшем.

Виталий Матвийчук по просьбе жителей (местной жи-
тельницы) составил план благоустройства одного из дво-
ров на территории избирательного округа № 2. А Евгений 
Савченко встретился с иркутянами у себя в приемной. Он 
также во время беседы с ними отметил, что со своими во-

просами можно обращаться к нему и по телефону:  
+7 (3952) 60-11-47.

— Я регулярно встречаюсь с жителями избирательного 
округа № 4. Так, например, недавно мы обсуждали вопрос 
капитального ремонта фасада дома по адресу: улица Ба-
умана, 214/3, а также вопрос последующего благоустрой-
ства улицы Баумана, — рассказал Евгений Савченко. 
— По итогам обсуждения этих и других не менее важных 
проблем для жителей мы составили план дальнейших 
действий, начали работать над поставленными задачами.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личных архивов депутатов  

Светланы Кузнецовой, Александра Друзенко

2  ноября 2012 года по иници-
ативе вице-спикера, депу-
тата думы Иркутска от из-

бирательного округа № 21 Юрия 
Коренева и председателя ТОС 
«Радищева» Людмилы Барано-
вой прошел первый конкурс 
«А ну-ка, бабушки!». В дальней-
шем они стали главными орга-
низаторами, начали расширять 
границы состязания до окруж-
ного и городского форматов. 
Несколько лет конкурсы не про-
водились в силу ряда причин. 
И вот 10 апреля в школе № 50 
вновь состоялось любимое меро-
приятие иркутян.

В Иркутск пришла весна, и уже повышается 
среднесуточная температура. В это время 
начинается строительный сезон. Работы 

планируются заранее на основании пожеланий 
жителей и приоритетности, чтобы подрядные ор-
ганизации смогли выполнить свои обязательства 
до наступления холодов.

На фото — депутат Светлана Кузнецова, жители ее избира-
тельного округа № 1 и сотрудники администрации города. 
Идет обсуждение реконструкции старого корта в Жилкино 
— уже скоро детей и взрослых будет радовать новый спор-
тивный объект. Также в планах — привлечь к работе инструк-
тора по спорту, чтобы юные иркутяне отрабатывали навыки, 
умения и не получали травм во время занятий

Улица 25 Октября: утром по будням 
здесь проходит большой поток машин. 
Впрочем, и в остальное время на до-
роге очень много автомобилей. На ас-
фальтовом покрытии образовались 
ямы и провалы, которые в 2024 году 
будут ликвидированы на участке от Со-
ветской до Лебедева-Кумача

Первый конкурс «А ну-ка, бабушки!» прошел именно 
в стенах школы № 50, где участники прошлых конкур-
сов встретились снова, чтобы проверить свои силы. 
Депутат Юрий Коренев поздравил всех участников 
с этим событием, пожелал удачи и исполнил для них 
зажигательную песню

Всего в конкурсе принимали участие пять команд. У всех 
были свое название и отличительная черта по сравнению 
с другими. Но и у всех команд было самое главное — креп-
кая вера в победу. Кстати, без подарков никто не ушел — 
был разыгран приз зрительских симпатий, определены 
три команды-чемпиона и победители-участницы в четы-
рех номинациях

спортивный «Самая спортивная», театральный 
и конкурс дефиле в креативных шляпах «Са-
мая обаятельная». Также прошел отдельный 
конкурс для зрителей. Им задали несколько 
занимательных, интересных вопросов.

По итогу состязаний все команды отметили подарками. 
Среди участниц определили места в номинациях «Самая 
мудрая», «Самая элегантная», «Самая спортивная», «Самая 
артистичная». Также с помощью зрительского голосования 
был распределен приз зрительских симпатий.
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Светлана Стрелкова, инструктор 
по физической культуре детского 
сада:

—  Я живу в микрорай-
оне Топкинском и вижу 
серьезные изменения 
к лучшему в этом микро-
районе. Очень красивый 
сквер с фонтаном сдела-
ли для людей, и он, как 
и сказала Елена Петров-
на, на самом деле стал 
центром притяжения для 
всей округи. Зимой уста-
новили превосходные ле-
довые горки, моим детям 

очень понравилось, мы ходили туда постоян-
но. Власть работает. И это видно. Убирается 
территория, появляются урны и новые мусор-
ные площадки, постоянно приводят в поря-
док газоны, а улица Карла Маркса как заме-
чательно преобразилась! Однозначно делают 
для города и его жителей очень много.
Марина Номшиева, заместитель 
директора школы № 66:
—  Я сама живу в Пра-

вобережном округе, 
в предместье Рабочем, 
и конечно, было очень 
интересно послушать 
этот отчет. Мне, как 
маме, очень нравится, 
что у нас открылся такой 
современный скейт-парк, 
у меня сын оттуда вообще 
не выходит, мы живем 
напротив. Ну и в целом 
благоустройство терри-
тории заметно, видно его качество. Я, кстати, 
первый раз вижу такой отчет, когда глава 
округа сама лично ходит, все проверяет, все 
контролирует, и с рабочими разговаривает, 
и с жителями. Чувствуется хорошая, твердая 
рука руководителя, есть ощущение забо-
ты о территории. Осталось очень приятное 
впечатление.
Григорий Слезак, директор 
Центрального рынка:

—  С учетом того, что 
я работаю в Правобе-
режном округе и про-
вожу там очень много 
времени, отмечаю, что, 
безусловно, изменения 
есть, и это то, что нужно 
жителям нашего города. 
За 2023 год сделано мно-
го. И без участия Елены 
Петровны и ее контроля 
над проводимыми рабо-
тами этого результата 

достичь было бы невозможно. Отчет интерес-
ный, объемный. Мне лично больше всего по-
нравился ремонт улицы Карла Маркса, пере-
улка Пионерского, второстепенных улиц, где 
большое внимание уделено не только ремон-
ту автомобильных трасс, но и пешеходным 
зонам, озеленению — все очень качественно 
сделано.
Денис Рофф, директор 
управляющей компании 
«Успенский»:
—  Изменения вижу 

серьезные, на такой 
отчет я каждый год 
приезжаю, с Еленой 
Петровной мы уже дав-
но знакомы. На своей 
должности я уже около 
десяти лет, видел мно-
гих глав Правобереж-
ного округа. И могу 
сказать, что округ пре-
ображается, становится 
более комфортным для 
жителей, для детей, очень много делается 
детских центров, площадок. Меня поразило 
то, что работа большая и каждый год ее объ-
ем увеличивается, наглядно видно, как город 
меняется в лучшую сторону. И в данном слу-
чае это очень важно, ведь Правобережный 
округ — это лицо города, его исторический 
центр.

Поздний июльский вечер прошлогоднего лета. На улице Свердлова 
укладывают новый асфальт, работа идет по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги». Кроме этой улицы в Правобе-
режке отремонтировали Киевскую, Богдана Хмельницкого, переулок 
Пионерский, часть Братской. И — очень важную для жителей Зелено-
го объездную дорогу этого микрорайона

Октябрь 2023-го, открытие первого в Иркутской области бетонного скейт-парка. 
«Этот уникальный объект появился в Иркутске в первую очередь благодаря 
инициативе жителей: более 10 тысяч горожан поддержали идею создания скейт-
парка. Благодарен всем, кто принимал участие в реализации. Сегодня другое по-
коление, другая культура, другие запросы и другие виды спорта. И наша задача 
— соответствовать этому времени, давать ребятам все самое лучшее», — сказал 
на открытии парка «Уличная классика» мэр Иркутска Руслан Болотов

Заметим сразу — на этом отчете, вопре-
ки стереотипам о подобных меропри-
ятиях, было интересно. Сначала 
атмосферу заинтересован-
ности задал 15-минутный 
фильм о том, что сделано 
в округе. И знаете, люди 
просто ахали, когда ви-
дели красивую съемку 
изменений на знако-
мых улицах. Потому 
что, когда все проис-
ходит постепенно, вроде 
и не замечаешь, а когда 
наглядно демонстрируется 
весь объем работы — правда 
впечатляет.

Сама Елена Петровна в са-
мом начале своего рассказа о переменах 
к лучшему выделила, на ее взгляд, самые 
масштабные проекты-2023 на подшефной 
территории. Это построенный в пред-
местье Рабочем на берегу Ушаковки бе-

тонный скейт-парк площадью в полторы 
тысячи квадратных метров: первый в реги-
оне, самый крупный в Восточной Сибири. 
Более десяти тысяч горожан поддержали 
идею его создания. Новый парк состоит 
из асфальтового памп-трека, бетонного 
боула и скейт-плазы — туда приезжает мо-
лодежь со всего города.

Может быть, не такой масштабный, 
но не менее ожидаемый местными жи-
телями проект — строительство фонта-
на со струями, бьющими из-под земли, 
в микрорайоне Топкинском. Более того, 
рядом с сухим фонтаном (именно так он 
называется) в районе домов № 38–48 бла-
гоустроили прилегающее пространство. 
Уложили асфальт и тротуарную плитку, 
установили скамейки, кресла-качели, пан-
дус для маломобильных групп населения 
и смонтировали наружное освещение.

Перед благоустройством была проведе-
на большая и сложная работа по переносу 
нестационарных торговых объектов, про-
кладке новых тепловых сетей. Не остались 
в стороне и собственники зданий, которые 
привели в порядок фасады и прилегаю-
щие территории. Теперь это место стало 
центром притяжения всех прилегающих 
микрорайонов.

Меняется и центр города, иркутяне 
и гости столицы Приангарья любуются 
архитектурно-художественной подсветкой 
фасадов исторических зданий на Карла 
Маркса — и эта магия света стала неотъем-
лемой частью вечернего облика главной 
улицы Иркутска. На 16 объектах устано-
вили 2100 светильников. Кроме этого, об-
новили туристическую и пешеходную на-

вигацию вдоль маршрута «Зеленая 
линия».

Елена Торохова отме-
тила, что 2023 год стал 
годом старта реали-
зации крупнейших 
инфраструктурных 
проектов. Это, пре-
жде всего, строи-
тельство теплового 
луча по улицам 
Ядринцева, Лызина, 
Баррикад, Зимней 
и проезду Космиче-

скому — протяженность 
новых тепловых маги-

стралей составит пять с по-
ловиной километров. Кроме того, 

завершен монтаж тепловых сетей протя-
женностью три километра от Топкинского 
до Зеленого.

МУП «Водоканал» ведет реконструкцию 
самотечного канализационного трубопро-

вода от территории ИВАТУ до коллектора 
на улице Баррикад, реконструкцию напор-
ных трубопроводов от КНС улиц Баррикад 
и Рабочего Штаба до КОС правого берега. 
Работы планируется закончить в конце 
2025 года. Продолжаются работы по ре-
конструкции канализационных очистных 
сооружений правого берега, завершение 
которых планируется в этом году.
—  Реализация этих инфраструктурных 

проектов позволит закрыть изжившие 
свой срок котельные и обеспечит возмож-
ность для строительства более миллиона 
квадратных метров жилья и более 20 со-
циальных объектов, — убедительно рас-
сказывала Елена Торохова. — Уважаемые 
жители, подчеркну, что это прежде всего 
создание инженерного каркаса города 
и, безусловно, социально значимые про-
граммы, позволяющие сделать рывок 
в развитии Правобережья! Кроме этого, 
в 2023 году разработаны проекты строи-
тельства сетей водоснабжения по улицам 

Чапаева, Полевой, Фрунзе, 2-й Ключевой 
и Глеба Успенского и строительства ВНС 
и КНС на улице Радищева.

В 2023 году завершен капитальный 
ремонт школы № 31 в микрорайоне Зеле-
ном, который начали проводить поэтапно 
с 2015 года. В результате многолетнего 
ремонта в огромном здании заменили 
инженерные сети, оконные блоки, освеще-
ние, полы, провели реконструкцию кровли 
и бетонных отмосток, заново отремонти-
ровали пищеблок, актовый и спортивный 
залы, учебные кабинеты. Кроме этого, об-
новили оборудование, спортивный инвен-
тарь, компьютерную технику и мебель.
Традиционно актуальным остается во-

прос ремонта автомобильных дорог и до-
рог частного сектора. В прошлом году 
в рамках реализации национального про-
екта «Безопасные качественные дороги» 
полностью отремонтировали объездную 
дорогу микрорайона Зеленого, улицы Ки-
евскую, Богдана Хмельницкого и переулок 

Пионерский. Также проведен ремонт двух 
участков улицы Свердлова (от улицы Ка-
ландаришвили до улицы Ленина и от ули-
цы Ленина до бульвара Гагарина), около 
700 метров дорожного полотна обновили 
на улице Братской.
—  Капитальный ремонт дорог прово-

дили комплексно: кроме асфальтирования 
проезжей части и тротуаров установили 
новое наружное освещение. В микро-
районе Зеленом обустроили ливневку, 
на Братской поставили металлические 
ограждения, — подчеркнула Елена Пе-
тровна. — В частном секторе на 17 улицах 
отремонтировали дороги (в предместьях 
Радищево, Рабочем и Марата, в микрорай-
оне Лесном).

Продолжается ремонт дворов в Право-
бережке. За счет денег из «депутатских 
фондов» в 2023 году благоустроили 20 
внутриквартальных территорий. В про-
цессе этих работ решены проблемы 
с водоотведением на улицах Марата, 2 

и Красноармейской, 15. Появились зоны 
отдыха во дворах на улице Ленина, 22, 
улице Радищева, 67/3/5, в микрорайоне 
Топкинском, 35. Оборудованы парковоч-
ные карманы во дворах на Российской, 25, 
Дзержинского, 60/1, в микрорайоне Топ-
кинском, 4–6, микрорайоне Зеленом, 11.

После демонтажа старых деревянных 
кладовых и переноса металлических гара-
жей благоустроили дворовую территорию 
в переулке Пионерском, 10. По десяти 
адресам отремонтированы внутридворо-
вые проезды и тротуары. На улице Ямской, 
20 смонтировали освещение.

В Правобережке 390 детских площадок, 
на них установлено более 4000 единиц (!) 
оборудования. Его полную замену провели 
на десяти детских площадках, еще на 12 
заменили частично и доукомплектовали 
новыми игровыми формами. Всего уста-
новлено 120 новых качелей, горок и раз-
личных штук для развлечения ребятни.

Рассказывая об округе, большая часть 
которого — частный сектор, нельзя из-
бежать трудной темы — мусора. Глава 
Правобережки честно рассказала людям, 
что проблема не просто актуальная — она 
усугубляется. В 2023 году выявлены 732 
несанкционированные свалки. В то время 
как в 2022 году таких мест было 448. В ре-
зультате ликвидации этих свалок на по-
лигон было вывезено более 4000 тонн 
отходов!

И наконец, о главном. Мы в редакции 
«Иркутска» считаем значимым событием 
2023 года для нашего города возвращение 
«Марата».
—  Безусловно, эпохальным стало долго-

жданное открытие КДЦ «Марат», здание 
которого не использовалось почти 20 лет. 
Более того, это учреждение стало первым 
культурным центром предместья Марата, — 
обратилась к слушателям Елена Торохова. 
— В здании КДЦ преду смотрены помещения 
для занятий художественным творчеством, 
рукоделием, музыкой, танцами, а также там 
размещена муниципальная краеведческая 
библиотека, имеется актовый зал на 100 
мест. Инициаторами реставрации бывшего 
кинотеатра «Марат» стали жители предме-
стья при поддержке депутата думы города 
Иркутска Юрия Коренева. На реставрацию 
досугового центра выделили 238 милли-
онов рублей из областного и городского 
бюджетов.

В начале года мы с удо-
вольствием рассказали 
читателям «Иркутска» 
о вновь обретенном «Ма-
рате». Культурно-досуго-
вый центр вернулся в наш 
город после масштабной 
реконструкции. Проекти-
ровщики сохранили исто-
рический облик здания 
в стиле советского нео-
классицизма, восстановив 
даже скульптуры летчика 
и летчицы, которые были 
на козырьках фасада. 
Теперь все на месте, и это 
важно: ведь здание «Ма-
рата» является объектом 
культурного наследия

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ХОРОШИЙ ГОД ДЛЯ ПРАВОБЕРЕЖКИ
Глава округа Елена Торохова рассказала горожанам о том, что сделано в 2023-м

В прошлом году Иркутск «встал на сторону света»: центр города получил архитектурно-художественное освещение. 
Главной точкой светового мастер-плана стала одна из старейших улиц Иркутска — улица Карла Маркса, появившаяся 
во второй половине XVII века. На фото: здание Александро-Мариинского училища (ул. Ленина, 11, корп. 2), ныне — 
главный корпус Байкальского государственного университета

Елена Торохова возглавила Правобережный округ ле-
том 2022 года. До этого работала начальником управ-
ления ЖКХ в комитете по управлению Правобережным 
округом. Опыт работы в коммунальной сфере чувство-
вался в выступлении Елены Петровны: она уверенно 
использует в речи строительные термины и понятия и 
демонстрирует понимание процессов благоустройства 

Полный зал горожан! Отчет главы Правобережного округа традицион-
но вызывает интерес общественности нашего города. На встрече при-
сутствовали активные жители, руководители предприятий, депутаты 
городской думы, представители общественных организаций и ТОСов. 
Некоторые даже пришли с цветами — очевидно, в знак благодарности 
за хорошую работу Елены Петровны

Ольга Королева, Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова, Александра Шудыкина,  
пресс-службы администрации Иркутска, из архива редакции

Отчет 
Елены То-

роховой, «хозяй-
ки Правобережки», 

— первый доклад главы 
округа о проделанной ра-
боте в 2023 году. До конца 

апреля перед жителями от-
читаются руководители 

комитетов по управлению 
Октябрьским, Свердлов-

ским и Ленинским 
округами Ир-

кутска.

На прошлой неделе в пят-
ницу, 5 апреля, замести-
тель мэра — председатель 

комитета по управлению Право-
бережным округом Иркутска 
Елена Торохова подвела итоги 
работы за 2023 год. Меропри-
ятие вызвало большой инте-
рес общественности: зал был 
переполнен. Елена Петровна 
рассказывала о том, что сдела-
но на ее подшефной террито-
рии. Это масштабные проекты 
по благоустройству, окончание 
капитального ремонта школы 
№ 31, открытие КДЦ «Марат», 
инфраструктурные проекты 
по прокладке инженерных 
сетей, расчистка русла Уша-
ковки и многое-многое другое. 
Масштабы впечатлили: окон-
чание речи в зале встретили 
аплодисментами. Репортерская 
группа «Иркутска» тоже побы-
вала на этой встрече. Выслушав 
главу Правобережки, мы оцени-
ли масштаб проделанного: на-
верняка каждый иркутянин сам 
видит, как меняется к лучшему 
центр города. Но, кстати, на пе-
риферии этого округа тоже есть 
чем гордиться.

Прошедший год стал годом 
командной работы, тесного 
сотрудничества и взаимодей-
ствия всех заинтересован-
ных сторон. В результате 
нам многое удалось, но мы 
не ставим точку — впереди 
еще немало вопросов, кото-
рые требуют совместной 
деятельности. Мэр города 
Руслан Болотов всегда под-
держивает наши на-
чинания, особо ценит 
участие граждан в ре-
шении общих задач. 

Елена Торохова,  
глава Правобережного округа

»

««
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ОТ ПОЖАРОВ СПАСЕТ ОГОНЬ
Зачем в городе проводят контролируемые отжиги сухой 

растительности и почему это правильно?

«Огненное мероприятие» проходит 
основательно, с тщательной подготовкой. 
Рядом с участком, который предстоит очи-
стить, в ожидании готовности — пожарная 
машина и около десяти бойцов первого 
пожарно-спасательного отряда ГУ МЧС 
России по региону. Они в любую секунду, 
если вдруг что-то пойдет не так, бросятся 
на ликвидацию пламени.

В то же время сотрудники МКУ «Безо-
пасный город» с разных точек с помощью 
специального оборудования создают 
управляемое пламя, которое ровненько 
уничтожает заросли. За всем этим 
внимательно наблюдают предста-
вители мэрии, администрации 
Свердловского округа и отдела 
надзорной деятельности. При 
таком контроле шансов уйти 
не туда у огня просто нет. Пери-
одически в таких мероприятиях 
участвует еще и Добровольче-
ский отряд 11162, потому что объ-

ем работы очень большой.
— Жители, кстати, 

на происходящее реаги-
руют по-разному, — рас-
сказывает консультант 
сектора предупреждения 
чрезвычайных ситуаций 
отдела обеспечения без-

опасности и защиты на-
селения администрации 

Иркутска Сергей Моисеев. 
— Осенью прошлого года, на-

пример, отжигали траву на полуострове 
Чертугеевском. И когда дым пошел к до-
мам, многие испугались, хотя ничего ка-
тастрофичного не было, и стали звонить 
в ЕДДС. Хотя мы всегда заранее (за сутки) 
информируем жителей через соцсети, мес-
сенджеры, управляющие компании, что 

в таком-то районе в такое-то время будет 
проводиться отжиг, чтобы не было 

непонимания или даже пани-
ки. В основном люди реа-

гируют спокойно.
По словам Сергея 

Моисева, уничтожение 
сухой травы по весне 
(специалисты гово-
рят «отжиг») — это 
только одно из меро-
приятий комплекса 

противопожарной 
профилактики. Летом 

покосы травы проводят 
несколько раз. Осенью траву 

выкашивают и тоже сжигают, вес-
ной такая работа продолжается — до нача-
ла особого противопожарного режима.

— Цель у этого управляемого горения 
простая, — объясняет Сергей, — недопуще-
ние несанкционированных палов. То есть 
чтобы от брошенного в сухую траву окурка 
не зашлась пламенем вся заросшая сухо-
стоем земля.

Места для отжига выбирают по опре-
деленной системе. Как правило, этим 
занимаются сотрудники окружных ад-
министраций в городе: они передают 
в мэрию информацию по тем площадкам, 
которые нужно отжечь. Но делать это 
можно не везде — в заповедных, особо ох-
раняемых природных территориях отжиг 

запрещен. В основном «очищение огнем» 
проводят на участках, граничащих с лес-
ными массивами, с деревянной застройкой 
и возле садоводств на территории города, 
чтобы не зашел огонь с полей. Такие са-
доводства есть в Ленинском, Правобереж-
ном, Октябрьском округах.

Всего на эту весну в Иркутске заплани-
ровано провести контролируемый отжиг 
на 33 территориях, их общая площадь око-
ло 400 (!) гектаров. Причем нужно успеть 
до начала особого противопожарного 
режима, который каждый год объявляют 
в Иркутской области в конце апреля — на-
чале мая. Только 8 апреля, например, 
палы травы в городе провели на десяти 
участках общей площадью 23 гектара.

С приходом весны в областном 
центре в буквальном смысле 
потянуло дымком — и, к сча-

стью, не от пожаров. На террито-
рии всех четырех административ-
ных округов Иркутска проводятся 
контролируемые палы сухой тра-
вы. Городская власть делает это 
для предупреждения возгораний 
и пожаров в жаркое время года, 
когда от детской шалости или непо-
тушенного окурка может случиться 
беда. Репортерская группа «Иркут-
ска» на этой неделе смотрела, как 
жгли участки с сухостоем на улице 
Академической возле дома № 56. 
Пропахли дымом, конечно, но убе-
дились — все под контролем!

Кто-то наверняка считает, что управляемые мини-пожары вредны для 
экосистемы. Это не так. После контролируемого отжига новая трава растет 
еще лучше, потому что поверхностный слой удобрен золой. Так что скоро 
на этом газоне дружным ковром взойдет новая зелень. Ну и второй суще-
ственный аргумент: в огне погибают клещи, вредные как для человека, так 
и для животных

Напомним 
горожанам: 

устраивать палы 
травы самостоя-

тельно запрещено! 
За это предусмотре-
на административ-

ная и уголовная 
ответствен-

ность.

Обратите внимание, что на фото позади специалиста, занимающегося 
управляемым палом травы, дежурит пожарная машина. Если пламя разго-
рится слишком сильно, его тут же потушат. Поджигают сухую траву сотруд-
ники первого пожарно-спасательного отряда ГУ МЧС России по региону. 
И делают это по особой технологии. Для этого есть специальные аппараты 
— ранцевые огнетушители «Ермак», туда заливается жидкость, которой 
и проводится отжиг. В эти же ранцевые огнетушители закачивается вода, 
которой тушатся остатки возгорания, когда огонь очистил запланированную 
территорию

Посмотрите, как ровненько огнен-
ной линией пожарный отсекает 
участок, где предстоит сжечь 
сухую растительность. Отжиг про-
водится так, чтобы не дать огню 
неконтролируемо разгореться. 
Бывают и сложные площадки. 
Например, возле «Байкал-арены» 
в микрорайоне Солнечном сначала 
отжигается небольшая прегражда-
ющая полоса. Затем воспламеняют 
сухостой на необходимом участке, 
и дальше этой ранее сожженной 
линии огонь не уйдет. Перед палом 
травы команда профессионалов 
обязательно учитывает погодные 
условия: выбирают дни, когда нет 
ветра и осадков

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова

С БЕТОНОМ 
НАДЕЖНЕЕ

На трамвайных 
путях в Иркутске 

продолжаются 
работы по замене 

плит

С началом ночи на до-
роги города выхо-
дят рабочие «Ир-

кутскавтодора» — чтобы 
демонтировать изношен-
ные плиты, уложенные 
вдоль трамвайных путей 
и на перекрестках. Старое 
покрытие заменяют проч-
ными бетонными плита-
ми. Ремонтные работы 
городская власть начала 
в прошлом году, и в этом 
они продолжатся. По по-
ручению мэра Руслана 
Болотова такие мероприя-
тия уже проведены на не-
скольких участках улиц 
Депутатской и Степана 
Разина.

— Работы выполняем с 0.00 
до 6.00, когда трамваи не ходят, 
чтобы не создавать помех участ-
никам дорожного движения. 
Меняем поврежденные плиты 
на железобетонные, которые 
являются более надежными 
и безопасными для проезда 
транспорта, — прокомментиро-
вал руководитель «Иркутскавто-
дора» Василий Ефремов.

В настоящее время на Де-
путатской в районе остановки 
«Трилиссера» заменили более 
100 плит. Работы здесь будут 
продолжены. На пересечении 
улиц Степана Разина и Рос-
сийской обновили около 10 
элементов. В планах — работы 
на Партизанской, неподалеку 
от остановки «Улица Горная».

Заменой плит занимается про-
фессиональная бригада, в соста-
ве которой четыре специалиста. 
Задействовано четыре единицы 
техники. Работы организованы 
для реконструкции поврежден-
ных элементов и повышения 
износостойкости трамвайных 
путей в городе. По словам специ-
алистов «Иркутскавтодора», га-
рантийный срок службы у новых 
бетонных плит — три года.

Ирина Звягина
Фото пресс-службы администрации 

города Иркутска

Сначала рабочие «Иркутск-
автодора» выравнивают 
основание отсевом, а затем 
уже опускают 300-килограм-
мовую бетонную плиту на ее 
законное место. Специали-
сты говорят, что такие плиты 
комфортны для автомобилей 
и безопасны для трамваев
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СОХРАНЯТ ВЕЛИЧИЕ СТАЛИНСКОГО АМПИРА
Фасад «Востсибугля» после реконструкции не изменится

Для начала — к истории вопроса. Здание 
управления «Востсибугля» строилось с 1946 
по 1950 год по проекту архитектора Ивана Гав-
риловича Ефимова. Является ярким образцом 
советского неоклассицизма, или сталинского 
ампира. Центральная часть оформлена колонна-
ми и портиком, крылья выделены симметрично 
расположенными башнями с колоннами. Выгля-
дит все это величественно и монументально.

Долгое время в здании располагался «реги-
ональный главк» угольной промышленности. 
Четыре года назад собственник — компания Эн+ 
приняла решение изменить его назначение: по-
сле масштабной реконструкции в нем планирует-
ся открыть пятизвездочную гостиницу.

Важно подчеркнуть: здание не является 
памятником архитектуры, но собственник по-
нимает его историческую и культурную ценность 
и уважает мнение иркутской общественности. 
Поэтому реконструкция не затронет и не исказит 
архитектурный облик «Востсибугля». При этом 
нужно понимать, что зданию больше 70 лет, его 
конструкции обветшали, более того, в то время 
все перекрытия делались из дерева, что не от-
вечает современным требованиям безопасности. 
Реконструкция предполагает демонтаж ветхих 
конструкций, повышение его сейсмоустойчиво-
сти, приведение в соответствие нормам пожарной 
безопасности.

Изменения коснутся высотности — добавится 
четвертый этаж, а вместо фронтона с горельефом 
будет построена увенчанная шпилем централь-
ная башня. Именно башни со шпилями — самый 
узнаваемый архитектурный элемент сталинско-
го неоклассицизма, их можно увидеть на мо-
сковских высотках, гостинице «Пекин», мэрии 
Екатеринбурга, здании почтамта в Ангарске. 
Таким образом, реконструкция должна усилить 
стилистическую составляющую здания, добавить 
ему статусности. Шпиль позволит создать градо-
строительную доминанту, возвышающуюся над 
окружающей застройкой. На эскизах проекта все 
выглядит органично, как будто так изначально 
было задумано.

Две боковые башни после надстройки четвер-
того этажа вернутся на свои места в более проч-
ном и качественном исполнении, так как в ходе 
обследования выяснилось, что они сделаны из де-
рева и изрядно обветшали.

Что касается горельефа «Шахтеры» работы 
иркутского скульптора Степана Михайловича 
Развозжаева, в пресс-службе компании нам со-
общили, что заказали 3D-модель, максимально 

точно передающую детали и пропорции, по кото-
рой можно будет его восстановить на территории 
Тихвинского сквера.

Некоторым иркутянам решение открыть 
пятизвездочный отель кажется спорным. В со-
циальных сетях можно встретить высказывания: 
«Зачем нам еще один отель? У нас и так полно 
оте лей, рядом «Ангара», лучше бы садик постро-
или» (варианты: торговый центр, Дом творче-
ства, колледж и т. д.).

Удивительная логика… О каком садике может 
идти речь в месте, окруженном с трех сторон 
плотным потоком автомобилей?!

В пресс-службе компании объяснили, что 
в принятии решения открыть отель руководство-
вались тем, что исторический центр Иркутска 
— это не только место для прогулок, но и дело-
вой центр. В непосредственной близости здесь 
располагаются важнейшие административные 

институты — правительство региона, админи-
страция города, центральный банк, один из офи-
сов Эн+, консульства и факультеты вузов. Есть, 
конечно, в этом месте гостиница «Ангара», и она 
востребована для своей целевой аудитории, одна-
ко сегодня растет спрос на предоставление услуг 
уровня категории «пять звезд». Таких отелей се-
годня в городе пока два — History и «Амурский». 
Огромное количество людей хотели бы побывать 
в Иркутске и на Байкале. У них высокие запро-
сы к уровню комфорта, однако практически нет 
выбора. Именно поэтому в сезон найти свобод-
ные места в гостинице не так просто. К тому же 
площади здания позволяют открыть не про-
сто бутик-отель, а полноценную гостиницу, где 
можно принимать большие делегации, проводить 
мероприятия международного уровня: номер-
ной фонд будет это позволять. Если посмотреть 
на общемировую практику и опыт других городов 
нашей страны, как раз отели подобного уровня 
размещаются в центре городов, там, где концен-
трируется деловая активность.

Также иркутяне высказывают озабоченность 
судьбой Тихвинского сквера — не пожертвуют ли 
им ради автомобильной парковки?

В компании заверили: скверу ничего не угро-
жает. Проектом предусмотрена подземная 
парковка на 33 автомобиля. Ранее такой воз-
можности в этом месте не было. Для проезда 
гостей отеля будет использован внутренний двор 
здания. Таким образом, реконструкция лишь 
позволит увеличить возможности для парковки 
автотранспорта. Тихвинский сквер будет со-
хранен и открыт для всех. Никаких заборов как 
внутри сквера, так и снаружи не предусмотрено. 
На средства инвестора прилегающая территория 
площадью 5,5 тысячи кв. метров будет полностью 
благоустроена. Появятся новые пешеходные до-
рожки, фонтан, малые архитектурные формы. 
Планировка сквера не изменится и будет привыч-
ной для иркутян.

Наконец, подходим к главному: почему мас-
штабная реконструкция знакового исторического 
объекта — это плюс для Иркутска?

Во-первых, город получит уникальное зда-
ние, отвечающее современным требованиям 
пожарной безопасности, что очень важно, доста-
точно вспомнить о печальной судьбе гостиницы 
«Сибирь», Дома культуры завода имени Куйбы-
шева и ТЮЗа.

Во-вторых, открытие пятизвездочного отеля 
позволит повысить инвестиционную и деловую 
привлекательность города. Все очевидно — 114 
номеров, рестораны, конференц-залы, оздорови-
тельный комплекс, привлечение высокообеспе-
ченных туристов, создание новых рабочих мест.

В редакцию «Иркутска» в последний год 
довольно часто обращаются горожане 
с вопросами о судьбе здания «Востси-

бугля» в районе сквера Кирова, в котором 
сейчас идет реконструкция. Беспокойство 
вполне понятно: с «Востсибуглем» связа-
на большая часть нашей истории. Это одна 
из визитных карточек города. Поскольку лю-
бые масштабные преобразования порожда-
ют различные слухи и домыслы, мы решили 
разобраться, что на самом деле происходит 
с «Востсибуглем», и дать читателям объек-
тивную и проверенную информацию. Делай-
те выводы и не верьте слухам.

«ОТЕЛЬ — ЭТО ПРОВОДНИК В ГОРОД»
Цитата из ведущего издания о путешествиях Russian Traveler: «Отель — это про-

водник в город. Без него вы можете вообще не узнать о существовании города 
и его особенностях. Что касается бизнеса, то он может полностью игнорировать 
город, если там попросту негде жить приезжим».

Над «Востсибуглем» уже почти год высится 
башня крана, а минувшим летом здание обнес-
ли строительным забором. После реконструк-
ции (предполагается, что она займет три года) 
появится еще один этаж — четвертый, вернутся 
на место уже демонтированные башни. Разу-
меется, проект предусматривает усиление 
конструкции здания: на стройплощадке при-
менили устройство буросекущих свай — специ-
альный метод для укрепления фундаментов 
зданий и сооружений, расположенных в райо-
нах с плотной застройкой

Эскиз здания отеля после рекон-
струкции. Оно станет выше, в цен-
тре появится башня со шпилем, 
благодаря которому здание об-
ретет законченный силуэт. Кстати, 
по легенде архитекторы 40-х го-
дов стали украшать дома шпилями 
по рекомендации самого Сталина. 
Именно по башням со шпилями 
мы безошибочно определяем 
эпоху и стиль. Тихвинский сквер, 
как видите, тоже преобразится. 
Там будет все как мы привыкли 
и любим: фонтан, деревья, газоны, 
дорожки. И никаких автомобилей 
у центрального входа

В газетной заметке 
конца 40-х годов при-
веден первоначальный 
вариант проекта ком-
бината «Востсибуголь». 
Предполагалось, что 
на крыше будет уста-
новлена скульптурная 
композиция, прославля-
ющая героический труд 
шахтеров. Но позже 
решили, что горельеф 
на фризе будет смо-
треться лучше. Автором 
горельефа «Шахтеры» 
стал иркутский скуль-
птор Степан Развозжаев

Ольга Савина. Фото Валентина Карпова и из открытых источников
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ВОСТОК — ДЕЛО ВКУСНОЕ
В сети супермаркетов «Слата» стартовал новый фестиваль 

с турецкими товарами

— В феврале мы запустили 
первый тематический фестиваль. 
На «холодных» полках, оформ-
ленных в стиле русской матрешки, 
можно было найти новый ас-
сортимент от российских 
производителей. Всего 
73 новых товара. 
В топе продаж у си-
биряков оказались 
квашеная капуста 
с клюквой, мяс-
ные деликатесы 
и холодец. После 
такого народного 
голосования рублем 
мы оставили их на по-
стоянные продажи. 
Сейчас же наступило время 
сладкой жизни и новых вкусов, 
— отметила коммерческий дирек-
тор торговой сети «Слата» Ирина 
Береснева.

На новый фестиваль «Слата» 
привезла ассортимент восточ-
ных сладостей из Турции и Ира-
на, а также из Крыма. Конфеты 

из пашмалы, ассорти из пишма-
ние, пахлава, рахат-лукум. 

Изюминкой будут турец-
кие кофе и чай, а тур-

ки для варки кофе 
и национальные 
стаканчики Армуду 
добавят восточно-
го колорита и по-
зволят дольше на-

слаждаться горячим 
напитком.
— В этом году мы 

за вкусовые эксперимен-
ты, поэтому полка «Тысяча 

и один вкус Востока» — как мета-
фора известного сборника сказок, 
только в нашем случае речь идет 
о том, что раз за разом хочется по-

пробовать новый вкус. К примеру, 
пишмание — это знаменитая вос-
точная сладость, ее также называют 
«волшебные нити». По вкусу нечто 
среднее между халвой и сахарной 
ватой, не сравнима с другими сла-
достями, привычными русскому 
человеку. Турецкий чай будет пред-
ставлен в непривычной форме — 

кубики для заваривания, а состав 
из трав, специй, корений претендует 
быть отличным помощником для 
весеннего иммунитета, — подели-
лась руководитель отдела по связям 
с общественностью торговой сети 
«Слата» Яна Абалымова.

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

Сеть супермаркетов «Слата» удивляет разнообразием вку-
сов и нового ассортимента, который в торговых залах раз-
делили по тематике. И как отмечают специалисты сети, 

идею с тематическими полками высоко оценили покупатели, 
так как это позволяет им быстро найти товар по нужной теме 
и легко разнообразить свой гастрономический опыт. К приме-
ру, товары из азиатских стран в супермаркетах представлены 
на специально оформленных полках «Вкусы Азии», трендовые 
предложения собраны на полке «Молодежка». Кроме этого, еще 
есть полки с товарами от местных производителей и фермеров, 
а также тематические фестивали по странам.

С 7 апреля в сети супермаркетов «Слата» стартовал фестиваль под назва-
нием «Тысяча и один вкус Востока», продлится он два месяца. На тематиче-
ских полках в торговых залах представлен большой ассортимент восточ-
ных сладостей, а также турецкие чай и кофе. Теперь главное — успеть все 
попробовать!

Всего 
в 2024 году за-

планировано пять 
фестивалей, в каждом 
из них будет представ-

лена своя тематическая 
продукция. В проекте 

участвует 71 супермаркет 
в Иркутске, Ангарске, 
Братске и Шелехове. 
Подробнее — на сай-

те www.slata.ru

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 

только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы‑ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
— На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.

— Какие требования 
предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).

— Какие требования 
по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.

— Имеет ли право 
поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.

— Имеет ли право 
гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  рублей в месяц 
(в зависимости от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 

Горячая линия 
— 117.

595 тысяч рублей единовременно при заключении 
контракта на год и более (400 тысяч рублей от Правительства 
Иркутской области и 195 тысяч -- от Министерства обороны)

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф
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ПРОПАГАНДА НАРКОТИКОВ 
НА ТЕТРАДНЫХ ЛИСТАХ

В Иркутске впервые задержали расклейщицу 
объявлений, в которых предлагалась работа 

у наркосбытчиков

Теперь трудно сказать, почему именно эта 
женщина со стопкой бумаг привлекла внима-
ние полицейских. Однако сотрудники па-
трульно-постовой службы Межмуниципаль-
ного управления МВД России «Иркутское», 
совершая обход территории Иркутска II, 
сразу заметили расклейщицу объявлений, 
заинтересовались их содержанием и подо-
шли к ней. На листовках была информация 
о работе с оплатой 1000 долларов в неделю. 
Адрес сайта, указанный там, вел на страницу 
с предложением работы по распространению 
наркотических средств — грубо говоря, нарко-
торговцы таким образом надеялись привлечь 
будущих закладчиков.

— Женщину задержали на улице Поч-
тамтской, доставили в отдел полиции, где 
она пояснила, что искала работу и в одном 
из телеграм-каналов наткнулась на предло-
жение о подработке, — рассказывает Василий 
Строганов, заместитель начальника отдела 
по контролю за оборотом наркотиков МУ 
МВД России «Иркутское». — Ее задача со-
стояла в том, чтобы изготовить и разместить 
объявления с определенным содержанием.

Женщина оказалась наркозависимой, 
и за работу рассчитаться с ней должны были 
наркотическими веществами. Условия ее 
полностью устроили. Она взяла школьную 
тетрадь, вырвала из нее листы, разрезала их 
пополам, написала текст фломастером и от-
правилась расклеивать.

– 42-летняя задержанная изготовила 40 
объявлений, 14 из которых она уже успела 
распространить, а еще 26 листовок оказались 
при ней, — добавляет Василий Строганов.

Говоря языком Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонаруше-
ниях, действия ее подпадают под статью 6.13: 
«Пропаганда наркотических средств, психо-
тропных веществ или их прекурсоров, рас-
тений, содержащих наркотические средства 
или психотропные вещества либо их пре-
курсоры, и их частей, содержащих наркоти-
ческие средства или психотропные вещества 
либо их прекурсоры, новых потенциально 
опасных психоактивных веществ».

— Со слов женщины, она понимала, что 
объявления носят незаконный характер, — 
уточняют в МУ МВД России «Иркутское». 
— За данное правонарушение мировым 
судьей Ленинского района Иркутска ей вы-
писан штраф, размер взыскания составил 
4000 рублей.

В Иркутске это первый опыт, когда уда-
лось задержать злоумышленника с полич-
ным и наказать за распространение рекламы, 
связанной с наркотическими веществами. 
Сотрудников, которые задержали наруши-
тельницу, наградили благодарственными 
письмами.

P. S. В полиции отмечают, что пресечение 
подобных правонарушений находится на кон-
троле, в городе регулярно выявляются факты 
пропаганды наркотических средств, однако 
выражаются они в другом виде. Все наруши-
тели также привлекаются к ответственности.

Женщина средних лет шла по ули-
це и приклеивала бумажные 
листовки к столбам, дверям 

подъездов, фасадам зданий и информа-
ционным доскам. Казалось бы, в этом нет 
ничего особенного — встретить расклей-
щиков объявлений в Иркутске можно 
в любой день. Только вот рекламу, свя-
занную с наркотическими веществами, 
обычно распространяют скрытно от по-
сторонних глаз, поэтому и задержать 
с поличным нарушителей случается 
крайне редко. К примеру, за последние 
пять лет конкретно такой случай в прак-
тике иркутских полицейских — один!

ЦЕЛЬ — ШКОЛЬНИКИ И СТУДЕНТЫ
Как отмечает секретарь антинаркотической комиссии при администрации 

Иркутска Татьяна Матюшенко, чаще всего подобные объявления появляются 
в местах, где проходят школьники и студенты: «Эти листовки, надписи на фаса-
дах не только портят вид города, но и представляют опасность для молодежи. Их 
удалением занимаются структурные подразделения мэрии, также свою помощь 
предлагают активисты. Конечно, распространители подобной рекламы должны 
отвечать за вовлечение в оборот наркотиков по закону».

На фото — та самая распространительница 
рекламы интернет-магазинов наркотических 
средств и изготовленные ею на тетрадных листах 
листовки. 42-летняя женщина была задержана 
с поличным (впервые за несколько лет!), когда 
расклеивала объявления с предложением рабо-
ты для распространителей наркотиков и обеща-
нием заработной платы в 1000 долларов в неде-
лю. Зарегистрирована она в Усолье-Сибирском, 
но проживает на территории Ленинского округа 
с гражданским мужем. Детей у пары нет

Ирина Покоева. Фото из архива сотрудников полиции

ОСТАЛАСЬ БЕЗ ЖИЛЬЯ 
И БЕЗ ДЕНЕГ

Мошенники обманули одинокую 
пенсионерку почти на пять 

миллионов рублей, по телефону 
уговорив ее продать квартиру

В начале апреля в отдел полиции № 9 
МУ МВД России «Иркутское» с заявле-
нием обратилась 77-летняя женщина. 

Выяснилось, что с февраля по март неизвест-
ные похитили у нее почти пять миллионов 
рублей. Злоумышленники звонили потер-
певшей с различных номеров, представляясь 
сотрудниками банка и правоохранительных 
органов. Сообщили ей выдуманную историю 
о том, что преступники по доверенности 
от ее имени оформляют кредит, а в последу-
ющем хотят завладеть ее квартирой.

Мошенники, внушив доверие, убедили женщину, 
что продажа недвижимости необходима для пере-
оформления документов. После совершения сделки 
они якобы выкупят ее имущество и вернут ей.

Пытаясь спасти свою собственность и сбереже-
ния, по инструкции звонивших пенсионерка про-
дала квартиру по цене в два раза ниже рыночной 
— за 4,8 миллиона рублей. Объявление о продаже 
она опубликовала на одном из популярных сайтов, 
и покупатель нашелся очень быстро. Затем женщина 
отправилась в банк, обналичила деньги и перевела их 
на счета аферистов.

При этом она отмечает, что родственников у нее 
нет и жить ей больше негде.

Покупатель квартиры пояснил сотрудникам право-
охранительных органов, что он не раз уточнял у пен-
сионерки, есть ли у нее какое-нибудь еще место для 
проживания. Однако она держалась уверенно, гово-
рила, что у нее все в порядке, продажа необходима 
для личных целей.

Со слов сотрудников полиции, женщина не до кон-
ца осознает, что стала жертвой мошенников. Она 
до сих пор уверена, что сохранила свою квартиру, хотя 
по договору купли-продажи ей необходимо срочно ос-
вободить жилплощадь. Можно было бы договориться 
с продавцом о возврате денег, но и их у потерпевшей 
уже нет: все переведено преступникам.

По данному факту возбуждено уголовное дело 
по части 4 статьи 159 УК РФ «Мошенничество». Ве-
дется расследование.

НАЗНАЧАЙТЕ ВСТРЕЧУ В ПОЛИЦИИ!
Запомните: следователи полиции и след-

ственного комитета, сотрудники ФСБ 
и банков НИКОГДА не звонят и не пред-
лагают услуг по «спасению» денег или по-
мощи в продаже квартир. Следственные 
органы могут позвонить с единственной 
целью — пригласить на допрос. Если есть 
сомнения — назначайте встречу в отделе-
нии полиции! Любые разговоры о перево-
де ваших денег нужно прерывать без коле-
баний, а ради личного спокойствия самим 
перезванивать в отделение полиции или 
в банк (по официальным номерам!).

Елена Алексеева, по материалам пресс-службы ГУ 
МВД России по Иркутской области

Год назад мы рассказывали две похожие истории 
— в них от действий мошенников также пострада-
ли иркутские пенсионерки 71 и 82 лет. Обе в итоге 
лишились своих квартир и, кажется, так до конца 
и не поняли, как это произошло и как они попа-
лись на удочку аферистов. Одна из женщин теперь 
живет с родственниками, а другой администра-
ция Ленинского округа оперативно предоставила 
комнату в общежитии из резервного фонда. Обе 
пожилые иркутянки надеются, что злоумышлен-
ников все же можно вывести на чистую воду
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(12–19 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». К 80-летию полного 
снятия блокады Ленинграда (6+).

На выставке «Иркут-
ское время» пред-
ставлены различные 
часовые механизмы, 
произведенные с 30-х 
по 90-е годы ХХ века 
в Советском Союзе 
и за рубежом. Недав-
но иркутянин Алек-
сандр Иванович Носко 
передал в дар музею 
часть своей большой 
коллекции. Из его 
подарков удалось со-
брать новую витрину, 
удачно дополнившую 
экспозицию. На фото 
— морской хронометр 
из коллекции Алек-
сандра Носко

«Иркутское время». Вы-
ставка часов из фондов музея (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангарско-
го музея (6+)
«Косметика и аксессуары времен СССР». Выставка из фон-
дов МБУК МИГИ имени А. М. Сибирякова (6+)
«Илимское разноцветье». Выставка работ мастеров ИРОО 
«Союз мастеров «Оникс» Елены Михеенковой и Елены 
Волк (Усть-Илимск) (6+)
Выставка участников и победителей детского конкурса 
«Весенняя капель» (0+)
Выставка «Сибирь-матушка». Акварель (6+)

 � 12–14, 19 апреля
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных спи-
лах», «Кулон из УФ-смолы» (6+). Начало в 13.00.

 � 13 апреля
Изостудия «Маленький художник» (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению народ-
ной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, 
пластилиновой живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) 
(6+)
«Удивительный мир». Персональная выставка Елены 
Геннадьевны Серой, мастера-методиста по керамике ДРиФ 
(ДПИ) (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». Персональная 
выставка Т. Г. Ларевой (6+)
«Российская свадьба в куклах». Персональная выставка 
мастера народной куклы, члена Союза мастеров народного 
искусства «Оникс» Нели Раковой (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Космический компас укажет нам путь». Выставка работ 
воспитанников ДОУ Иркутска (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX — XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в во-
йнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);

«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+).
Фотовыставка «Крымская весна» (6+)
Адреc: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце 
XIX — начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (12+).
«Фантазии о чае — 2024». Ежегодная выставка детского 
рисунка (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

Выставка «Семья. О том, что действительно важно». К Году 
семьи в России. Живопись, графика, скульптура, ДПИ из 
собрания музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
До 14 апреля — «Пространство творчества». Выставка к 
30-летию кафедры монументально-декоративной живописи 
и дизайна имени В. Г. Смагина ИРНИТУ (6+)
Персональная выставка Валерия Леватаева «Моя провин-
ция (0+) 
Выставка «Застывшие звуки». Из собрания музея (0+)
С 12 апреля — выставка «Палитра Победы». Из собрания 
музея (0+)
С 18 апреля — персональная выставка Марины Синишиной-
Шпирко «Монолог» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Кукольное ретро». Из частной коллекции (0+)
Выставка «Семейное чаепитие». К Году семьи, из собрания 
музея (0+)
С 12 апреля — выставка педагогов Детской художественной 
школы №1 г. Иркутска «Учить. Любить. Творить» (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия 

Выставка «Именины Ивана Степановича». (6+) Знакомство 
с русской культурой выбора имени и имянаречения, а также 
сибирской спецификой проведения именин в семье. 
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 20-03-68.

Отдел истории
Выставка «Тофалары. Последние неизвестные». (6+) Пред-
меты из фондов Российского этнографического музея, 
Иркутского областного краеведческого музея имени  
Н.Н. Муравьева-Амурского, Новосибирского государствен-
ного краеведческого музея. 
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел природы
«Во глубине сибирских руд…». Выставка образцов минера-
лов из фондов музея и частной коллекции геолога, буровика 
О. А. Евдокимова (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
«По обе стороны рампы». Выставка к 180-летию основания 
Домашнего театра Волконских (6+)
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка известной бурятской 
художницы Аллы Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 12 апреля
«Душа хранит». Концертная программа русских народных 
и казачьих песен (12+). Начало в 19.00.

 � 13 и 14 апреля
М. Корнев. «Василиса Прекрасная». Русская музыкальная 
сказка (6+). Начало в 12.00 и 14.00.

 � С 15 по 21 апреля
Фестиваль «Иркутск. Театр+апрель» (6+)
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 12 апреля

«Первым делом самолеты». Встреча летчиков Иркутского 
авиазавода с учащимися средних классов в библиотеке № 5 
(12+). Начало в 13.30.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.

 � 17 апреля
«Судьба Земли у нас в руках». Информационный урок 
ко Всемирному дню Земли для всех групп читателей в би-
блиотеке № 17 имени А. К. Горбунова (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 12 апреля
«К далеким звездам отправляемся в полет». Познаватель-
ный час для учащихся 3–5-х классов (12+). Начало в 12.30.
«По дорогам галактики». Интеллектуальная игра для 
учащихся средней школы к Международному дню полета 
человека в космос (12+). Начало в 14.00.
«Человек. Вселенная. Космос». Игровая программа для 6–7-
х классов (12+). Начало в 14.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 13 апреля
Семинар Иркутского клуба органического земледелия 
«И о погоде. Микроклимат на участке» (12+). Начало 
в 11.00.
Лекция иркутского общества «Родословие» «Как я обнару-
жила среди своих предков святого. О поездке на Царицын-
скую землю». Лектор — заместитель директора Иркутского 
областного краеведческого музея имени  
Н. Н. Амурского по экспозиционно-выставочной работе На-
талья Гончаренко (6+). Начало в 13.00.
Лекция «Мать и дочь. Мать и сын. Как выстраивать отноше-
ния?». Лектор — Наталья Николаева (16+). Начало в 16.00.
Презентация книги «Прожитое» Василия Скробота и сбор-
ника «Озарение-1. Жизнь. Любовь. Мечты» Александра 
Лукина в рамках клуба «Литературное пространство» (12+). 
Начало в 14.00.
Вечер бардовской песни «Дежурный по апрелю» из цикла 
«Споем вместе» под руководством Екатерины Барановской 
(6+). Начало в 18.00.

 � 14 апреля
Заседание клуба «Байкал-Спелео» «Подготовка к спелео-
походу» (12+). Начало в 12.00.
Показ и обсуждение фрагментов ретроспективных доку-
ментальных фильмов о Валентине Распутине. Фильм «Река 
жизни. Валентин Распутин». 1-я серия (12+). Начало в 13.00.

 � 18 апреля
Литературно-музыкальная встреча «Пришла весна в мои 
края» с вокальным коллективом «Ангара» городского твор-
ческого объединения «Любимовка». МЦАД: Музыкальная 
гостиная (6+). Начало в 14.00.
Презентация книги «Камчатка — Россия — Мир. Петропав-
ловская оборона 1854 года» и встреча с автором Сергеем 
Вахриным (16+). Начало в 16.00.

 � 19 апреля
Литературно-музыкальная встреча «Где родился, там 
и пригодился…» с ансамблем «Память сердца» городского 
творческого объединения «Любимовка». МЦАД: Музыкаль-
ная гостиная (12+). Начало в 14.00.
Программа «Весна идет!». Проект «Виртуальный концерт-
ный зал» (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

«СИБЭКСПОЦЕНТР» 

 � 24–27 апреля
Выставка «Сибпродовольствие» — для тех, кто ценит каче-
ство и вкус! (12+)
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон. Телефон 
для справок +7 (3952) 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Семенной картофель, 
продаю. Т. 8-908-779-77-11.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. 
Рассрочка.  

Т. 8-914-958-41-93.
Хор «Славяне» приглашает поющих мужчин и женщин с музыкальным 

слухом, голосом. 89027616665
УТЕРЯ

Аттестат, выданный в 1982 г. школой № 3 г. Усть-Кута Иркутской области 
на имя Панкевич Светланы Владимировны, в связи с утерей считать 

недействительным. 

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 5. Водный поток на фото 1. 6. Часть акта в пьесе. 
7. Усатая аквариумная рыбка. 9. Вид общения людей. 12. Вид спорта, где 
нужны мишени, но не нужны пули. 15. Мираж, призрачное видение. 16. 
Птица с самым большим размахом крыльев. 17. Вьющееся или лазаю-
щее растение. 18. Постельная принадлежность, которую каждый тянет 
на себя. 21. Чертёжное перо для нот. 24. Реактивная тяга для ведьмы. 25. 
Внутренняя опорная часть предмета, остов. 26. Задушил голыми руками 
Немейского льва. 27. Красивая модная одежда, костюм. 30. Медленный 
музыкальный темп. 32. Высокая постройка на фото 4. 33. Ручная дощеч-
ка живописца. 34. Сладость на фото 3.

По вертикали: 1. Сборище прибрежных плакс. 2. Договор о вы-
полнении. 3. Листовой витаминный овощ. 4. Место проживания. 7. Вид 
спортивной борьбы. 8. Автор азбуки из двух знаков. 10. Внеклеточная 
форма жизни. 11. Изгородь, ограда на фото 2. 12. Гуссарский мундир, 
расшитый шнурами. 13. Взрывоопасное сердце АЭС. 14. Драгоценный 
камень, старинное название изумруда. 19. Собрание документов. 20. 
Старинное русское название драгоценных камней — рубина и сапфира. 
22. Часть кредитного платежа. 23. Дорожка в саду, парке. 28. Великан, 
державший на плечах небесный свод. 29. Хищная птица с коротким 
крючковатым клювом и длинными острыми когтями. 31. Наблюдение 
за недееспособными лицами. 32. Вяленое мясо рыбы.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 5. Водопад. 6. Явление. 7. Сомик. 9. Связь. 12. Дартс. 15. Марево. 16. Марабу. 17. Лиана. 18. Одеяло. 

21. Растра. 24. Метла. 25. Основа. 26. Геракл. 27. Наряд. 30. Ленто. 32. Башня. 33. Палитра. 34. Конфеты.
По вертикали: 1. Ивняк. 2. Сделка. 3. Шпинат. 4. Адрес. 7. Самбо. 8. Морзе. 10. Вирус. 11. Забор. 12. Доломан. 13. 

Реактор. 14. Смарагд. 19. Досье. 20. Яхонт. 22. Транш. 23. Аллея. 28. Атлант. 29. Ястреб. 31. Опека. 32. Балык.

КРОССВОРД




